

CIUDAD

Tercer debate chilango

# ¿SE DAN CON TODO!

Norberto Vázquez  
norbert\_asesor@yahoo.com.mx



## En el último *round* los candidatos por la CDMX tiran sus mejores golpes en temas de seguridad, justicia y planeación urbana para la capital del país.

Una andanada de acusaciones y descalificaciones fueron parte del tercer debate chilango para la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, en el que participaron niños en la formulación de preguntas relacionadas con los temas aprobados por los candidatos e implementados por el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM): seguridad, justicia y planeación del desarrollo inmobiliario y urbano.

La confrontación de propuestas entre la representante de la coalición *Sigamos Haciendo Historia en la Ciudad de México* (Morena, PVEM y PT), Clara Brugada; el abanderado de *Va X la CDMX* (PAN, PRI y PRD), Santiago Taboada; y el candidato de Movimiento Ciudadano (MC), Salomón Chertorivski, se dio como el último encuentro de ideas rumbo a las elecciones del 2 de junio.

Luego de dos debates previos, este también se caracterizó por el intercambio de duras acusaciones en materia de inseguridad y corrupción.

Y aunque este tercer encuentro fue prácticamente la última escala para que los aspirantes puedan influir en las intenciones de voto, las propuestas fueron más bien escasas.

El opositor Taboada recordó que faltan menos de 20 días para la elección y sentenció que 27 años "de mentiras y fracasos" se deben dejar atrás para dar paso a un nuevo proyecto, por lo que invitó a la ciudadanía a la marcha de la Marea Rosa convocada para el 19 de mayo, de la cual afirmó que "esta generación le regresó a la gente las ganas de creer en la Ciudad de México".

La morenista Brugada aseguró que Taboada y Xóchitl Gálvez (la candidata presidencial de oposición) perderán tras el domingo 2 de junio. Asimismo, señaló que la ciudadanía tiene que salir a votar y continuar con el segundo piso de la Cuarta Transformación, a la que reconoció como "el legado de López Obrador", por lo que invitó a la ciudadanía a "votar por una ciudad de derechos y libertades".

Salomón Chertorivski puntualizó a su vez que él presentó propuestas y no se centró en las descalificaciones, pues indicó que su objetivo es que se pueda vivir en una ciudad que no tenga corrupción y en la cual se reinstaure la seguridad pública.

Moderaron el debate Luisa Cantú y Pedro Gamboa, quienes dirigieron la discusión y garantizaron que se cubrieran los temas asignados de acuerdo con las reglas establecidas y previamente acordadas por los participantes, que incluyeron preguntas formuladas por niños y adolescentes de la plataforma digital Ciudad KeVe del IECM, lo que añadió una perspectiva distinta a los temas que se desarrollaron.

En los primeros minutos de este tercer encuentro tanto los candidatos como los moderadores se presentaron con una descripción física para hacer alusión a la comunidad con capacidades diferentes (invidentes) que siguió el debate.

### Taboada

Sobre seguridad y justicia, el candidato opositor afirmó que las diez alcaldías más inseguras de la CDMX son gobernadas por Morena.

Propuso al respecto mejores salarios y capacitación a policías, para que los elementos no acepten *mordidas*, además de que los tiempos de reacción de los grupos policíacos no sean mayores a tres minutos.

En este sentido, aseguró que se debe "detectar, anticipar y castigar el delito", por lo que buscará la "creación de un grupo especial para combatir la extorsión" en cada una de las 16 alcaldías que conforman la capital del país.

También aseguró que se "blindará el transporte público" y buscará que la Fiscalía General de Justicia capitalina sirva y se enfoque en atención a mujeres, por lo que indicó la necesidad de las denuncias digitales, que no requieran de ratificación posterior a la comisión de un delito. "Si la víctima acude de manera presencial, en la FGJCDMX no





**Brugada** | “Una ciudad de derechos y libertades”.

“Los logros que presumen de la Benito Juárez no se deben al PRIAN”.

deben tardar más de 30 minutos” en responder, estableció.

Sostuvo que su proyecto blindará de paz a la CDMX, por lo que implementará el modelo de cuadrantes y de microcuadrantes. “Se recuperarán los espacios públicos a través de una plataforma integrada de datos”.

Respecto de la policía capitalina, Taboada se comprometió a respetar los derechos humanos y laborales de los policías y por ello afirmó que quitará sanciones y arrestos.

Asimismo, se comprometió a reducir los horarios e indicó que reactivará la carrera policial para que quienes tengan mayores grados policíacos reciban incentivos. Y dijo que auditará las cajas de ahorro de los policías.

Sobre los feminicidios indicó que habrá cero tolerancia a la violencia contra las mujeres, por lo que propuso la creación de una nueva Fiscalía de Género, para que también sirva a las mujeres. “Morena le dio el tiro de gracia a la denuncia: tenemos más miedo que hace 27 años”, afirmó.

Y añadió: “Vamos a recuperar espacios, parques, plazas, calles, que serán lugares seguros. Contaremos con una plataforma integrada de recursos humanos, tecnología y datos”.

Afirmó que urge un cambio en la estrategia policial e indicó que fracasó el modelo de abrazos a

### Clara Brugada

**Seguridad y justicia** Se ha comprometido a continuar con la política de seguridad ciudadana integral con base en la construcción de paz, justicia y bienestar que garantice la transversalidad de los derechos humanos, priorizando a las víctimas y atendiendo de raíz las causas que provocan la violencia. Implementará una herramienta tecnológica denominada Visión 360 que permitirá disponer diariamente de la información de todas las instituciones participantes en el gabinete de seguridad, como la Secretaría de Seguridad Ciudadana, la Fiscalía General de Justicia, Policía de Investigación, Tribunal Superior de Justicia, Sedena, Marina, Guardia Nacional y las distintas áreas del gobierno de la Ciudad de México.

**Desarrollo inmobiliario y urbano** No implementará una moratoria urbana en las alcaldías que carecen de agua. A través del Plan de Desarrollo Urbano establecerá zonas en las que sí se puede o no construir desarrollos inmobiliarios. Reconoció que se necesitan áreas de oportunidad que promuevan la participación entre gobierno y líderes e integrantes de la industria inmobiliaria de la capital, pero sin que esto impacte en la gentrificación o reviva las condiciones de corrupción y falta de orden y planeación en materia de desarrollo urbano que imperaban hasta antes de 2018.

los delincuentes. “Falló la FGJ; colapsó el gobierno con 99% de impunidad; y cuando se acumularon desapariciones, extorsiones y feminicidios acusaron de complot, sabotajes o guerras sucias. Morena le dio el tiro de gracia a la denuncia”.

En cuanto a su postura sobre la “planeación del desarrollo inmobiliario y urbano”, Taboada dijo que el fundador del cártel inmobiliario fue el jefe de gobierno capitalino Andrés Manuel López Obrador al implementar el llamado Bando 2.

Propuso la creación de un plan general de desarrollo y un programa general de ordenamiento territorial.

“Quiero una ciudad planeada, ordenada y con visión de futuro, con un enfoque social que proteja al medio ambiente e impulse la economía y la competitividad. Que garantice viviendas dignas



**Santiago Taboada**

**Seguridad y justicia** Ha señalado que de los delitos reportados por llamadas al 911 más de 80% no se convierten en una carpeta de investigación. Considera que hay un problema con las condiciones de los elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana que no cuentan con acceso a seguridad social, créditos públicos para vivienda ni seguro de vida. Plantea la intervención de la Guardia Nacional solo para vigilar los límites de la capital con Morelos, Estado de México y la carretera hacia Querétaro. Propone apoyar a alcaldes en un esquema conjunto para la contratación de policías que se dediquen a atender delitos patrimoniales como robo de autopartes o a casa-habitación.

**Desarrollo inmobiliario y urbano** Propone una serie de medidas para revitalizar el sector de la construcción y mejorar la calidad de vida en la ciudad. Ha destacado la necesidad de descentralizar la toma de decisiones y otorgar más poder a las alcaldías en la gestión de proyectos de mitigación. Hace hincapié en la importancia de replantear el modelo de ciudad y desarrollar viviendas accesibles para abordar el déficit habitacional.

con servicios. Hoy tenemos zonas de la ciudad que prácticamente no tienen agua ni drenaje", sentenció.

Asumió la edificación de un fideicomiso de renta y venta para poder tener una vivienda con servicios básicos, "con transporte público digno, pero sobre todo cerca de sus lugares de trabajo", resaltó.

Propuso la implementación del Programa de Regularización de la Tierra en colonias y barrios populares. "Hoy muchas familias no tienen certeza de sus escrituras y son tratadas como botín político", denunció.

Con la creación del programa Tu primera vivienda, dijo, se apertura un modelo exclusivamente para jóvenes. "Yo no soy de la generación a la que le tocaron los terrenos baratos, ni las casas de 300 pesos. En mi gobierno vamos a realizar la inversión en vivienda más grande de la historia. Y tenemos que ayudarnos, no solamente a los jóvenes, también a los trabajadores de la ciudad, a los policías y prácticamente a toda la fuerza laboral".



Fotos: C. Morales

Taboada | "Es momento de decidir".

"Quiero una ciudad planeada, ordenada y con visión de futuro".

Taboada aseguró que llevará a cabo una remodelación completa del Metro y garantizó el agua en la ciudad con un desarrollo equilibrado, sustentable, con enfoque social y con acceso a espacios públicos dignos, además de que habrá una remodelación de escuelas y una renovación de centros de salud para así evitar traslados innecesarios.

En materia de movilidad, Taboada propuso que el transporte público sea de calidad, con sustentabilidad y respeto al medio ambiente.

**Brugada**

En materia de seguridad y justicia, Brugada comparó los grandes logros del modelo de seguridad actual iniciado por la candidata presidencial Claudia Sheinbaum en contraste, dijo, con el esquema de "los gobiernos del PRIAN, que representa crimen e impunidad", además de exponer las estrategias que implementará para abatir el delito en la capital, como colocar cámaras en los uniformes de los policías para prevenir abusos y corrupción.

"Hoy podrán comparar dos modelos de seguridad que ya han sido probados en México, con resultados completamente contrarios: el del PAN, que elevó en más de 1000% la violencia y homicidios en Guanajuato, y el modelo de la izquierda en la Ciudad de México. Los datos no mienten: la estrategia de seguridad del PAN, de Calderón, de





Chertorivski | "Por un mañana solidario y de progreso".

## "Están enojados, porque él y Xóchitl van a perder".

García Luna en Guanajuato, es el fracaso más grande en la historia del país", expresó.

Afirmó que el trabajo de Sheinbaum en la reducción de la inseguridad durante su tiempo al frente de la Ciudad de México "disminuyó el número de homicidios de dos mil 170 a 837".

Y agregó: "Los logros que presumen de la Benito Juárez no se deben al PRIAN sino al gobierno de la ciudad encabezado por Sheinbaum, que no solo bajó la violencia en la Benito Juárez sino en todas las alcaldías de la Ciudad de México".

Brugada elogió el modelo de seguridad implementado por la izquierda en la Ciudad de México. "En 1998, cuando la izquierda empezó a gobernar la Ciudad de México, había 977 homicidios y para 2023 bajó a 837; y estaríamos mejor si no hubiera sido por Mancera, candidato del PRIAN, que destruyó los logros de López Obrador y Ebrard, y en cuya administración se pasó de 779 homicidios por año en la capital a mil 468, la cifra más alta de homicidios en este siglo".

Subrayó que el modelo que implementará en la capital se basa en ocho ejes: atención a las causas, inteligencia e investigación, más y mejor policía, gabinetes de coordinación, mejor tecnología, policía cercana a la gente, seguridad para las mujeres y estrategias especiales contra la corrupción.

Entre sus propuestas se encuentra el Visor 360, que explicó es una plataforma de análisis e

### Salomón Chertorivski

**Seguridad y justicia** Propone utilizar a los 90 mil elementos de la policía de la CDMX (Bancaria Industrial, la Auxiliar y la Preventiva) en una sola corporación para que la ciudad no se dedique a hacer un negocio al rentar policía privada. Plantea mejorar las condiciones laborales de los policías, darles la facultad de ser quienes toman la denuncia al primer contacto con la víctima y realizar una reforma a la Fiscalía General de Justicia capitalina para que esta sea la defensora de las víctimas en los procesos judiciales.

**Desarrollo inmobiliario y urbano** Mediante su Plan General de Desarrollo Urbano que estará listo en 2025 plantea la construcción de 40 mil nuevas viviendas cada año. Busca combatir la especulación inmobiliaria al aprovechar el potencial de construcción vertical, fortalecer al Instituto de Vivienda de la Ciudad de México y el fondo de suelo del gobierno de la ciudad, así como implementar el Programa de Aval Solidario para apoyar a jóvenes y acompañar a quienes quieren un crédito.

inteligencia para la seguridad, que proporcionará datos diarios detallados de cada área de la ciudad, permitiendo una toma de decisiones ágil y efectiva en tiempo real.

También hizo énfasis en señalar su compromiso para duplicar el número de cámaras de vigilancia, colocando a la ciudad como la más videovigilada de América Latina, incluso por encima de Nueva York.

Para fortalecer la capacidad de respuesta ante el delito, Brugada anunció el empleo de herramientas tecnológicas avanzadas como la Inteligencia Artificial (IA) y el análisis de Big Data para identificar patrones delictivos y actuar de manera rápida y eficaz.

Asimismo, propuso la implementación de una fuerza de vigilancia aérea con drones de última generación.

Sostuvo que nombrará a Marcelo Ebrard, Omar García Harfuch y Ernestina Godoy como sus consejeros de seguridad.

Y en el ámbito de los desaparecidos reafirmó su compromiso con las familias afectadas, prometiendo trabajar diariamente en la búsqueda y localización.





Ejercicio democrático.

Sobre planeación del desarrollo inmobiliario y urbano dijo: "Para mí el desarrollo urbano significa hacer ciudad; es decir, disminuir las desigualdades territoriales, poner a las personas como prioridad y garantizar que vivan donde vivan tengan acceso a servicios públicos de calidad".

En este segundo bloque del ejercicio democrático afirmó que su propuesta garantizará el mejor espacio público con la construcción de 100 nuevas Utopías, 200 mil acciones de vivienda accesible y adecuada, y una movilidad segura, cómoda y sustentable con mejor Metro, más Cablebús, Metrobús y ciclovías, así como menores tiempos de traslado.

Contrastó las dos visiones de ciudad que considera se juegan en los comicios del 2 de junio: "Una ciudad para el bienestar o para la corrupción; para proteger los bienes colectivos o para la privatización".

Brugada puso en claro que "no hay desarrollo urbano posible cuando se quiere hacer de la ciudad un botín. La gran mayoría de los empresarios de la construcción respetan la ley, pero el cártel inmobiliario no: es un negocio ilegal de más de siete mil millones de pesos. El cártel inmobiliario es la corrupción del PAN, que quita agua, aumenta la renta y expulsa a la gente. No queremos eso para la ciudad", aseveró.

Aseguró finalmente que en su gobierno se respetará la Constitución y se fortalecerá el Instituto de Planeación de la Ciudad. Además, se

"Soy el único que plantea una propuesta y una visión de ciudad donde todos cabemos".

comprometió a concluir el proceso de consulta y a establecer un plan de desarrollo urbano de largo plazo que oriente las acciones durante los próximos 20 años.

### Chertorivski

El abanderado de MC declaró que seguridad y justicia son los temas que más duelen a la población de la capital y sugirió que con inteligencia se debe ir contra los criminales.

Planteó un nuevo modelo de seguridad con base en el acceso a la justicia y una nueva política anticrimen, cuyo esquema actual se basa en intentar investigar cada uno de esos millones de delitos: "Nosotros lo vamos a hacer al revés, con inteligencia: vamos a sacar de las calles a los maleantes que los cometen y nos quitan la paz".

Adelantó parte de su estrategia, entre ellas una nueva policía en la capital. Sobre esta propuesta de una nueva policía denominada Fuerza Capital insistió en que debe ser una sola corporación policiaca, por lo que llamó a los policías a confiar en su estrategia.

Indicó que este modelo estará capacitado para levantar denuncias e iniciar las carpetas de investigación para posteriormente entregarlas al Ministerio Público. "Será una policía cercana a las víctimas".

También postuló la creación de una nueva Fiscalía como parte de lo que denominó un Poder Judicial reformado para la atención de los casi

Difusión: Clan Brugada



EFINFO, SAPI de CV (EFINFO), se encuentra actuando bajo el concepto del derecho de autor de "Libre Utilización de Obras", con fundamento en el artículo 148 de la Ley Federal del Derecho de Autor, y los artículos 10 y 10 bis del Convenio de Berna para la Protección de la obras Literarias y Artísticas. EFINFO sólo realiza la presente publicación por así haberlo solicitado el cliente de monitoreo de EFINFO, únicamente con el propósito de revisar la fuente de la nota y verificar los derechos de autor correspondientes a la misma; por lo que el uso de la nota es exclusivamente personal y privado para el cliente, sin perseguir ningún fin de lucro. Cualquier otro uso como la publicación, comunicación pública, reproducción y transmisión pública que EL CLIENTE realice no es responsabilidad de EFINFO.

nueve millones y medio de habitantes de la Ciudad de México.

Respecto de esta propuesta indicó que antes de reformarla se le debe entender y por ello propuso una reforma a la Fiscalía para que esta se dedique a defender a las víctimas. "Con el trabajo coordinado con Fuerza Capital, la Fiscalía solo debe buscar justicia. Hay que robustecer la carrera profesional para fiscalías y los peritos con buenos sueldos, que se permita buena coordinación entre Ministerio Público y jueces. Deberá contarse con personal capacitado y remunerado, independiente, transparente y que rinda cuentas".

Respecto de feminicidios y violencia hacia la mujer Chertorivski mencionó que la perspectiva de género debe estar en todo, por lo que sugirió un entorno e infraestructura segura y centros de atención y refugio "para mujeres víctimas, sus hijos y mascotas".

## "Para mí el desarrollo urbano significa hacer ciudad".

Afirmó que garantizar la seguridad y justicia no solo es trabajo del Ejecutivo: "Se trata de ir con inteligencia y puntualidad sobre los criminales que roban la paz".

En materia de planeación del desarrollo inmobiliario y urbano sentenció que no hay tiempo que perder.

El compromiso es que en un año, trabajando desde el periodo de transición, "vamos a dialogar y hacer lo necesario para echar a andar el sistema de planeación y tener el Plan General de Desarrollo y el Programa General de Ordenamiento Territorial que nos permitan planificar a largo aliento", destacó Chertorivski.

En la polarización, agregó, "perdemos todos tratando de imponer la visión de unos sobre otros, queriendo destruir al contrario; me niego a pensar que ese sea el camino, porque eso no construye futuro y lastima el presente".

Y estableció: "Soy el único que plantea una propuesta y una visión de ciudad donde todos cabeamos, donde escuchamos la voz del otro y presentamos una alternativa inteligente".

Agregó que él es quien ha presentado propuestas para construir una ciudad del futuro y una ciudad inteligente. "Una ciudad que si es posible, una ciudad donde nos podamos mover libremente y sentir en paz, donde puedas vivir y no seas expulsado de ella. Una ciudad con salud, educación, sin corrupción, una ciudad que sí puede ser".

Recordó que elaborará un proyecto para abastecimiento de agua, un plan incluyente de movilidad, reforestación de bosques, protección de áreas de conservación e impulso del plan más amplio de vivienda para que se creen viviendas sin corrupción y sí con servicios, cercanas al Metro.

Destacó el ubicar las zonas donde se pueda elaborar la vivienda vertical, principalmente para la gente que radica a tres horas de la CDMX. Y en este tenor aseguró que facilitará los trámites de adquisición de vivienda.

## Mensajes

A los candidatos para encabezar la CDMX se les pidió un mensaje final para el electorado, consistente en una Lista Nominal que supera los 7.8 millones de votantes.

Santiago Taboada destacó que "el tiempo se agotó: es momento de decidir". Exhortó a sus simpatizantes a participar en una marcha al Zócalo el 19 de mayo y afirmó que "el cambio en esta ciudad está en tus manos".

Clara Brugada dijo que "están enojados, porque él y Xóchitl van a perder y con ellos todos sus negocios; y a mí eso me llena de alegría porque la CDMX seguirá siendo progresista". Salomón Chertorivski afirmó que él es la alternativa, por lo que solicitó a los habitantes de la CDMX no votar "por quien te dice que va arriba en una encuesta, sino por quien debería ganar porque conoce los problemas de la ciudad y tiene las soluciones para cambiar esta ciudad. Vota por la honestidad y el conocimiento, vota escuchando y pensando en tus hijos, vota por tu ciudad y los tuyos, por un mañana solidario y de progreso. Vota por lo que crees y confía en ti", concluyó.

De esta manera los tres candidatos a dirigir las riendas administrativas de la ciudad más poblada del país se enfrascaron en una serie de acusaciones y propuestas. Fue el último diálogo entre la terna de aspirantes que se verán las caras en las urnas este 2 de junio y cuyos planteamientos quedaron expuestos ante el electorado de la capital del país. **■**

